

**Zeitschrift:** Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique  
**Herausgeber:** Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique  
**Band:** 22 (2010)  
**Heft:** 87

**Artikel:** Echappée sauvage en Alaska  
**Autor:** Jaisli, Helen / Champagnac, Jean-Daniel  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-971121>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**Machine à remonter le temps.**  
Jean-Daniel Champagnac (ci-contre, tout à gauche) étudie en Alaska des processus semblables à ceux qui se sont déroulés dans les Alpes à la fin de la dernière glaciation. Photos: Jean-Daniel Champagnac



# Echappée sauvage en Alaska

Comment climat et tectonique modèlent-ils le paysage ? Cette question est au cœur des recherches que mène le géologue Jean-Daniel Champagnac avec un subside Ambizione du FNS.



**N**otre mission de l'été 2010 dans le massif du mont Saint Elias, en Alaska, a été particulièrement fructueuse. Outre de nombreuses observations inédites, nous avons récolté davantage d'échantillons de roche que nous l'espérions (près de 400 kg, l'employé de l'US Postal a beaucoup apprécié !) pour nos analyses à l'Ecole polytechnique fédérale de Zurich. Ces derniers fourniront de précieuses données que nous partagerons avec d'autres groupes de recherche. Nous cherchons à mieux comprendre comment le relief de la Terre se forme, comment la tectonique et le climat interagissent pour créer le paysage que nous observons.

En géomorphologie, la science qui étudie le relief, l'observation est cruciale. Les moraines d'un glacier ou le delta d'une rivière peuvent nous renseigner sur l'histoire du paysage. Cette méthode de terrain requiert de l'expérience et un œil aiguisé. Images satellites et données topographiques complètent l'observation. Puis viennent des méthodes quantitatives plus complexes, grâce auxquelles nous mesurons les vitesses d'érosion en datant le trajet d'un échantillon vers la surface. Par exemple, un isotope du beryllium (10Be) est créé uniquement par le rayonnement cosmique, qui est arrêté par quelques mètres de roche. Le 10Be s'accumule dans la roche et nous permet de calculer le temps (quelques centaines ou milliers d'années) qu'il a fallu à un échantillon pour traverser les deux derniers mètres vers la surface, et d'en déduire la vitesse d'érosion.

Pour nous géologues, l'Alaska est une machine à remonter le temps. Nous pouvons y étudier des processus semblables à ceux qui se sont déroulés dans les Alpes à la fin de la dernière glaciation, il y a 13 000 ans. C'est pourquoi nous étudions à la fois les Alpes et le massif du mont Saint Elias. Celui-ci est particulièrement intéressant car il est possible d'y observer des phénomènes très actifs dans une nature encore intacte, sans aucune modification humaine.

Contrairement aux Alpes, les montagnes de l'Alaska sont peu étudiées. Les cartes sont lacunaires et l'on y trouve encore des vallées et des sommets sans nom. Le travail y est exploratoire : se rendre dans les zones à échantillonner nécessite de traverser des rivières, des glaciers immenses et d'épais sous-bois.

En Alaska, les ours sont une grande préoccupation. Loin de toute civilisation, ce n'est pas tant l'attaque que le pillage d'un campement et de ses réserves de nourriture que nous craignons. Heureusement, en trois semaines, seule une empreinte fraîche à proximité du camp nous a rendus un peu nerveux.

Dans cet environnement, de petites décisions peuvent tout à coup avoir des conséquences énormes. « Do you know what wilderness is ? Unpredictable » (Vous savez ce qu'est la nature sauvage ? Imprévisible), nous disait notre pilote, un vieux roublard. C'est l'imprévu qui définit l'aventure, et la science en territoire vierge. Je me souviens d'ailleurs de mon premier séjour en Alaska lorsque nous avons dû partager à cinq une unique boîte de sardines... ■

Propos recueillis par Helen Jaisli

